
Курсанты Барнауль-
ского юридического ин-
ститута МВД России 
приняли присягу.

Торжественная церемония 
прошла в минувшую субботу 
на площади Победы. 49 чело-
век, среди которых курсанты 
и слушатели Барнаульского 
юридического института МВД 
России, собрались у мемориа-
ла Славы, чтобы присягнуть 
на верность закону и гражда-
нам своей страны. Виновники 
торжества признаются, что 
это важное событие в жизни 
каждого сотрудника органов 
внутренних дел, данный текст 
читается однажды, но в памя-
ти остается на долгие годы.

Егор Немченко – слушатель 
факультета профессиональ-
ной подготовки института. 
Он приехал на учебу из Ново-
кузнецка. По словам молодого 
человека, честь мундира для 
него дороже всего остального.

– Быть полицейским – важ-
ная и ответственная миссия. 

Это одна из достойнейших 
профессий для мужчины, о 
ней мечтал со школы, – го-
ворит Егор.

Волнения в этот день не 
скрывала и курсант перво-
го курса Ксения Куимова. 

Девушка родом из Сузуна 
Новосибирской области. 
Приехала учиться в Барнаул. 
Уверена, что принятие при-
сяги повышает ответствен-
ность человека, делает его 
сильнее и увереннее.

Начальник института 
полковник полиции Сергей 
Буряков пожелал стражам 
порядка достойно продол-
жать традиции, заложен-
ные старшими коллегами, 
быть мужественными и 
бдительными, оставаясь 
при любых обстоятельствах 
честными, неподкупными 
и преданными интересам 
государства и общества 
людьми.

В торжественном меро-
приятии приняли участие 
представители краевой 
и городской администра-
ций, руководители право-
охранительных структур. 
Среди гостей – заместитель 
начальника ГУ МВД России 
по Кемеровской области ге-
нерал-майор внутренней 
службы Игорь Коршунов.

После принятия присяги 
курсанты по традиции воз-

ложили цветы к мемориалу 
Славы. Затем их поздравили 
родные и друзья, которые 
пришли посмотреть цере-
монию.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА,

Евгений НАЛИМОВ (фото)

Фоторепор-
таж смотри-
те на сайте 
«АП».
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
26 октября Ветер северо-западный,

5-10 м/сек., порывы до 17 м/сек.,
по краю снег, метель, гололед.

27 октября Ветер западный, 5-10 м/сек.,
порывы до 17 м/сек., по краю снег,
местами метель, гололед.

Ветер северо-западный, 8-13 м/сек.,
порывы до 17-22 м/сек., мокрый 

снег, метель, гололед.
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Продолжат традицию
служить закону

  НОВОСТИ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В Федеральном собрании 
России прошло первое за-
седание рабочей группы 
по доработке проекта 
Федерального закона «О 
вынесении изменений в 
Лесной кодекс Российской 
Федерации», который был 
вынесен на рассмотрение 
Алтайским краевым Зако-
нодательным Собранием.

Руководителем экспертной 
группы, занимающейся продвиже-
нием этого проекта, является ал-
тайский сенатор Сергей Белоусов. 
Он отметил, что запланированные 
изменения в Лесной кодекс позво-
лят прежде всего сделать более 
доступной заготовку дровяного 
топлива населением, прожива-
ющим рядом с лесом. Для этого 
рабочая группа должна четко 
определить, что простым людям 
можно заготавливать в лесу и на 
каких условиях.

Сегодня многие тысячи ку-
бометров валежной древесины, 
образовавшейся в результате 

ветровала, бурелома, снеговала, 
снеголома, своевременно не ос-
ваиваются, гниют в лесах. Вме-
сте с тем накопления валежника 
очень вредны и опасны, так как 
он – опасный горючий материал 
и в случае возникновения лесного 
пожара способствует быстрому его 
распространению. Кроме того, ва-
лежник является благоприятной 
средой для развития различных 
вредных насекомых, которые, 
размножаясь, переходят с него и 
на растущие деревья, уничтожая 
часто десятки и сотни тысяч гек-
таров ценного леса.

Разрабатываемый рабочей 
группой законопроект разрешит 
гражданам осуществлять заготов-
ку для собственных нужд повален-
ных ветром или снегом деревьев, 
а также сломанных деревьев либо 
их вершин и ветвей бесплатно на 
основании разрешений на заго-
товку древесины, получаемых в 
порядке, установленном органами 
государственной власти субъек-
тов Российской Федерации.

В ответ на высказанное в ходе 
заседания рабочей группы особое 

мнение заместителя директора 
департамента Минприроды Ивана 
Советникова о том, что цена поряд-
ка 40 – 50 рублей за кубический 
метр древесины очень небольшая, 
сенатор Белоусов ответил, что мо-
сковским чиновникам нужно быть 
более корректными, рассуждая о 
вопросах ценообразования. Ведь 
на деньги, потраченные на москов-
ский завтрак,  селянин в глубинке 
живет порой неделю, а то и больше.

Для того чтобы закон работал, 
необходимо дать четкое опреде-
ление валежнику как таковому. 
Это исключит возможность под 
его видом рубить деловой лес и 
в то же время позволит добросо-
вестным гражданам в большем 
объеме пользоваться тем, чем 
щедро одарила нас природа.

Над проектом закона нужно 
будет еще поработать, но в том, 
что он будет принят,  Сергей Бе-
лоусов не сомневается,  и глав-
ным стимулом для его работы 
является то, что вопрос этот был 
поднят избирателями Алтайско-
го края.

Константин СОМОВ

Рекордный урожай
Более 1 млн тонн сахарной свеклы собрали на Алтае, 

и эта цифра не окончательная – уборка сладкого корня 
продолжается.

По оперативным данным Главного управления сельского 
хозяйства Алтайского края на 24 октября, сахарная свекла 
выкопана с 21,5 тыс. гектаров, что составляет 93% от площади 
сева культуры в этом году. Сбор корнеплодов в данный момент 
превысил 1 млн тонн, что является рекордным показателем 
в истории свекловодства региона. В прошлом году их было 
выкопано 820 тыс. тонн.

Алтайский край – единственный в Сибири субъект, где 
возделывают и перерабатывают сладкий корень. Самые круп-
ные плантации сахарной свеклы расположены в Павловском, 
Ребрихинском, Калманском районах, всего же «сахарных» 
районов у нас шесть.

Олег АНТОНОВ

Доходы жителей Алтайского 
края выросли на 7,5%

За третий квартал 2016 года денежные доходы жите-
лей Алтайского края увеличились на 7,5%. В среднем на 
одного жителя региона приходится 21 560 рублей.

Как сообщают в Главэкономики, по итогам девяти месяцев 
рост среднедушевых денежных доходов составил 103,1%. Это 
больше общероссийского показателя на 1,4%.

Отметим, средняя заработная плата в крае по итогам ян-
варя – августа составила 20 348 рублей. За год оплата труда 
по региону выросла в среднем на 4,8%.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Проверили
бюджетную грамотность

Алтайский край посетили координаторы программы 
«Бюджетная грамотность для старшеклассников» из Ми-
нистерства финансов России. Об этом сообщает Главное 
управление образования и науки Алтайского края.

Они побывали на занятиях по бюджетной грамотности 
в барнаульской школе № 103, Алтайском краевом педаго-
гическом лицее-интернате и Прутской школе Павловского 
района, а также приняли участие в расширенном совещании 
по реализации образовательной программы в регионе.

Алтайский край вместе с Пермским краем и Республикой 
Башкортостан стал пилотным субъектом по апробации учеб-
ного курса «Бюджетная грамотность для старшеклассников». 
В 2016/17 учебном году 10 общеобразовательных организаций 
региона принимают участие в реализации этой программы. 
В их число вошли барнаульские лицей № 3, школа № 103, 
лицей № 122, гимназия № 85 и Алтайский краевой педаго-
гический лицей-интернат, лицей «Бригантина» из Заринска, 
лицей № 8 и школа № 12 из Новоалтайска, Прутская школа 
Павловского района и тальменская школа № 3.

Пресс-служба администрации края.

«Зелёная пятница»
В Барнауле стартовал марафон по сбору макулатуры 

в офисах.
Осенний марафон «Зеленая пятница» приурочен к двум 

экологическим праздникам: Международному дню без бу-
маги, который отмечается 27 октября, и Всемирному дню 
вторичной переработки, он ежегодно проводится 15 ноября.

Принять участие в мероприятии могут любые компании и 
учреждения Барнаула. Для этого необходимо заполнить заявку, 
получить на электронную почту необходимые инструкции 
и собирать макулатуру. 15 ноября начнется вывоз бумаги на 
переработку. Каждый сдатчик получит сертификат с указани-
ем сохраненных природных ресурсов и спасенных деревьев, 
а лидерам достанутся призы от оргкомитета и партнеров 
проекта, сообщают в пресс-центре городской администрации.

Подробности можно узнать на сайте «Спаси дерево».
Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Народный проект
  ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН .   КРАТКО .

Министр экономического раз-
вития страны Алексей Улюкаев 
положительно оценил реализа-
цию крупных инвестиционных 
проектов в области туризма в Ал-
тайском крае.

В Москве состоялась рабочая 
встреча губернатора Александра Кар-
лина с министром экономического 
развития Алексеем Улюкаевым. Гла-
ва региона проинформировал мини-
стра о работе федеральной целевой 
программы «Развитие внутреннего 
и въездного туризма в Российской 
Федерации на 2011 – 2018 годы» и о 
ходе развития особой экономиче-
ской зоны туристско-рекреацион-
ного типа «Бирюзовая Катунь».

Министр положительно оценил 
реализацию крупных инвестицион-

ных проектов в области туризма на 
территории Алтайского края. Были 
рассмотрены вопросы передачи 
полномочий по управлению осо-
бой экономической зоной на регио-
нальный уровень и необходимости 
скорейшего завершения работ по 
созданию объектов инженерной 
инфраструктуры для подключения 
к ним объектов резидентов.

Кроме того, Алексей Улюкаев 
положительно отнесся к инициа-
тиве Алтайского края по созданию 
территорий опережающего соци-
ально-экономического развития в 
отдельных моногородах региона 
и обещал оказать необходимую 
поддержку со стороны Минэко-
номразвития России.

Кристина ЛИВЕР

Пообещали поддержку ПОДПИСКА‐2017
Вы можете оформить подписку на 1 полугодие

2017 года в любом отделении связи.
Индекс 50300 (без официальных документов)

на 1 месяц – 80 руб., на 6 месяцев  – 480 руб.
Индекс 50303 (с официальными документами)

на 1 месяц – 150 руб., на 6 месяцев – 900 руб.
Ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам 1 и 2 групп 

(при предъявлении соответствующих документов) пре-
доставляется скидка 20% от услуг связи.

Телефон для справок: (3852) 63 -37-17.
На правах рекламы.

Уважаемые читатели!

Егор Немченко: «Быть полицейским – важная
и ответственная миссия».

Возложение цветов к мемориалу Славы.

Присягу принимает курсант 1 курса БЮИ МВД России Ксения Куимова.

В лесничествах края прохо-
дит обязательное мероприятие 
– огневая очистка от порубочных 
остатков.

 Цель – создание условий для 
успешного возобновления и роста 
древесных пород, предупреждение 
на местах рубок пожаров, болезней, 
размножения вредителей.

Как сообщает пресс-служба Глав-
ного управления природных ресур-
сов и экологии, в дальнейшем при 
проведении заготовок древесины 
лесопользователи одновременно с 
рубками деревьев будут заниматься 
уничтожением порубочных остатков, 
чтобы они не скапливались в лесу.

Соб. инф.

Очистка огнём
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ЦИФРЫ И ФАКТЫ .
«Сегодня информаци-
онные технологии (ИТ) 
являются не только 
предметом ежедневно-
го массового потребле-
ния, а скорее мощным 
стратегическим ре-
сурсом, открывающим 
широкие возможности 
модернизации экономи-
ки и социальной сферы».

Эти слова из приветствия 
губернатора края к участни-
ком IX Алтайского региональ-
ного ИТ-форума объясняют 
серьезный интерес к этому, 
казалось бы, цеховому собы-
тию представителей краевой 
власти.

В кулуарах форума вице-гу-
бернатор Николай Чиняков 
рассказал, что в этом году кра-
евая администрация вместе с 
профессиональным сообще-
ством активно работала над 
стратегией ИТ-сферы. «И я 
уверен, что она скоро станет 
одной из наиболее значимых 
отраслей экономики края, бу-
дет создавать новые рабочие 
места и интересные продук-
ты», – заявил высокопостав-
ленный чиновник.

Он также отметил, что ор-
ганы исполнительной власти, 
во-первых, стараются внедрять 
передовые ИТ-решения в свою 
профессиональную деятель-
ность, работают над предо-
ставлением муниципальных 
услуг в электронном виде, ин-
форматизацией образования, 
здравоохранения, развитием 
технологий электронного до-
кументооборота, повышением 
компьютерной грамотности 
населения. А во-вторых, при-
ветствуют проникновение 
ИТ в реальную экономику. И 
как следствие, в этом году на 
форуме кроме традиционных 
секций, посвященных взаи-
модействию органов власти с 
участниками рынка, информа-
ционной безопасности, облач-
ным технологиям, выясняли 
пользу ИТ для своих предпри-
ятий промышленники и сель-
хозпроизводители.И  

О работе этих секций мы 
еще подробно расскажем на 
страницах «АП», а сегодня речь 
пойдет о ключевых тенденци-
ях мирового и российского 
рынка информационных тех-
нологий. О них рассказывал 
на пленарной части форума 
гендиректор IBM в Восточной 

Европе и Азии Андрей Фила-
тов.

Согласно опросам, которые 
провела IBM среди руководи-
телей российских компаний, 
общемировые тренды совпа-
дают с российскими. На рын-
ке сейчас бурно развиваются 
мобильные, облачные техно-
логии, бизнес в Интернете и 
интернет вещей.

Последняя технология 
базируется на обработке и 
анализе данных с датчиков, 
которые устанавливаются 
на современных станках, ма-
шинах и бытовых приборах. 
«Пока в России интернет вещей 
слабо развит, – считает Ан-
дрей Филатов. – У нас немало 
предприятий эксплуатируют 
современные станки, способ-
ные генерировать множество 
данных о своей работе, но они 
не используются и тем самым 
упускаются возможности по 
повышению эффективности 
эксплуатации. Сейчас мир 
переживает четвертый этап 
индустриализации, связан-
ный с интернетом вещей и 
повальной роботизацией 
производства, призванной 
оптимизировать производство 
и победить в конкурентной 
борьбе».

Эта технология, например, 
помогает оптимизировать 
техобслуживание и ремонт. 
Любой неспрогнозированный 
отказ оборудования влечет 
колоссальные потери для 
предприятия. Соответствен-
но, от того, насколько мы мо-
жем анализировать данные 
о состоянии оборудования и 
предугадывать сбой, зависит,  
потеряем мы деньги или нет.

Сейчас IBM использует в 
интернете вещей свою интел-

лектуальную систему Watson, 
чтобы обрабатывать колос-
сальное количество данных 
и вылавливать неочевидные 
зависимости, помогать челове-
ку принимать решение.

Прототип Watson появил-
ся в 2011 году, когда перед 
программистами IBM стояла 
задача разработать систему 
распознавания речи, которая 
бы не только понимала слова, 
но и общий смысл сказанно-
го человеком, в том числе 
и скрытый. Для этого был 
создан алгоритм, который, 
как оказалось, позволяет 

справляться с анализом не-
структурированных данных. 
Причем чем больше система 
анализирует информации, тем 
становится умнее и дает более 
точные прогнозы.

Андрей Филатов рассказал, 
как на одном предприятии пе-
риодически выходил из строя 
станок, а инженеры никак 
не могли понять причину. И 
только использование интел-
лектуальной системы помог-
ло связать воедино неявные 
факторы и определить, в чем 
дело. Оказалось, что станок 
перегревается на несколько 
градусов, когда на него через 
окно светит солнце.

В США интернет вещей ши-
роко применяют агрохимиче-
ские компании. Они анализи-
руют количество выпавших 

осадков на конкретном поле, 
для того чтобы рассчитать дозу 
внесения удобрений. Амери-
канские фермеры ставят на 
смартфон приложения, под-
ключенные к системе Watson, 
и получают рекомендации, 
как сэкономить на топливе 
и химикатах и увеличить 
урожай.

«Фермеры всегда отли-
чались консервативностью 
мышления. Но буквально за 
год все хозяйства в США под-
ключились к этой системе. К 
сожалению, в России мы пока 
не можем предложить такие 

же сервисы, потому что здесь 
не регистрируются нужные 
для анализа данные о погоде», 
– сообщил топ-менеджер IBM.

Таким же образом банки 
могут определять кредитоспо-
собность клиента, проанали-
зировав его социальные сети. 
В них содержится огромное 
количество информации, ко-
торая сейчас никак не исполь-
зуется. Из сетей можно понять, 
на какой машине он ездит, в 
каких заведениях бывает, где 
отдыхает. Человеку отказыва-
ют в кредите, а он может быть 
вполне платежеспособным. А 
бывает, что банк выдал кре-
дит клиенту, который ведет 
разгульный образ жизни. Оче-
видно, что он станет плохим 
кредитором. А это означает, 
что на благонадежных пла-

тельщиков банк переложит 
повышенную процентную 
ставку, чтобы погасить свои 
убытки по тем людям, которые 
кредиты не возвращают.Д  

Одно из направлений при-
менения системы Watson 
– здравоохранение. «С ее по-
мощью мы в России помога-
ем врачам диагностировать 
и более точно лечить рак», 
– рассказал Андрей Филатов.

В ближайшее время банков-
ский сектор ждет технологию 
блокчейн, которая позволяет 
проводить трансакции без по-
средников. Если технологию 
внедрить в повседневную 
жизнь, то контроль банков, 
госорганов, аудиторов, страхо-
вых компаний или регистра-
торов будет просто не нужен.

Применение мобильных 
технологий позволяет суще-
ственно снизить риски при 
работе в опасных и тяжелых 
условиях. Приложение отсле-
живает положение человека, 
не давая зайти в опасную зону, 
отслеживается его состояние 
здоровья по частоте пульса, 
температуре и давлению. «Мне 
кажется, такие приложения 
должны широко использо-
ваться в нашей стране», – вы-
сказал предположение гость 
ИТ-форума.Д  

Заместитель главного ре-
дактора специализированного 
ИТ-издания CRN/RE Светлана 
Белова рассказала о своем по-
сещении в Японии прототипа 
дома будущего. В них японцы 
собираются жить уже в 2020 
году. Дом напичкан новыми 
технологиями. Они начина-
ются уже с подъезда, где уста-

новлены почтовые ящики, в 
которые курьер может поме-
стить заказ из интернет-ма-
газина. Считав штрихкод, он 
подбирает необходимые для 
хранения условия, например, 
замороженной пицце он не 
даст растаять. Система видео-
наблюдения в квартире ана-
лизирует гостя, и если это хо-
роший знакомый, то откроет 
ему дверь, не беспокоя хозяев. 
В прихожей висят панели, на 
которые постепенно выводят-
ся картинки, которые будут 
располагать гостя и хозяина к 
разговору на интересные для 
обоих темы. Эти темы система 
предложит, проанализировав 
в социальных сетях всю ин-
формацию о человеке.

Кухня в этой квартире, по 
мнению Светланы Беловой, 
верх совершенства. Там есть 
только большая рабочая па-
нель, в которую врезаны ра-
ковина и кран без вентилей. 
Налить воды можно, общаясь 
голосом с системой. Если под-
нести упаковку с продуктом к 
встроенному в панель сканеру, 
то на ней высветятся несколь-
ко рецептов блюд. Выбирай и 
готовь. Если начнешь резать 
овощ, то на столе загорятся 
полоски, подсказывающие, 
какими кусочками резать. 
Вместо зеркал в квартире 
тоже интерактивные панели. 
Они, анализируя настроение и 
цвет лица хозяйки, предложат 
варианты макияжа. И так по 
каждому пункту. Задача – сэко-
номить время жильцов квар-
тиры, сделать пребывание в 
ней комфортным.

Сл уша я эти рассказы, 
вспоминаешь сюжеты дав-
но прочитанных фантасти-
ческих книг и понимаешь, что 
фантастика уже где-то стала 
реальностью.

Евгений ШУМИЛОВ

  ИНФОРМАТИЗАЦИЯ .

Таможенные границы – 
под контролем

Работа на таможне никогда не была простой, и каждый 
сотрудник этой службы несет большую ответственность. 
Таможенники стоят на страже экономических интересов 
государства, держат на контроле перемещение товаров и 
транспортных средств через границу, досматривают грузы, 
ставят надежный заслон контрабанде оружия и наркоти-
ков, попыткам провезти через границу недоброкачествен-
ную и контрафактную продукцию. Только представьте: за 
последние 25 лет Алтайская таможня оформила более 490 
тысяч таможенных деклараций, более 122 миллионов тонн 
грузов и около 322 тысяч транспортных средств.

Таможенникам нередко предстоит вступать в борьбу с 
преступниками: изымать контрабандную и контрафакт-
ную продукцию, наркотики, краснокнижных животных, 
стратегически важные товары и ресурсы.

Сейчас в состав Алтайской таможни входят восемь тамо-
женных постов: Горнякский, Кулундинский, Барнаульский, 
Бийский, Заринский, Аэропорт Барнаул, Горно-Алтайский и 
Ташантинский.

Как сообщили «АП» в пресс-центре ведомства, за девять 
месяцев 2016 года Алтайской таможней перечислено в доход 
федерального бюджета 2 миллиарда 157 миллионов 202 ты-
сячи рублей таможенных платежей – это на 138 миллионов 
больше, чем за аналогичный период прошлого года.

С начала 2016 года выявлено 32 526 единиц контрафакт-
ной продукции. При этом сумма предотвращенного ущерба, 
потенциально нанесенного правообладателям, составила 
более 102 млн рублей.

В настоящее время работа Алтайской таможни направле-
на на максимальное ускорение и упрощение таможенных 
операций. Уже больше двух лет в Алтайской таможне все 
декларации подаются и выпускаются в электронном виде.

В настоящий момент все таможенные посты в Алтайском 
крае имеют возможность регистрировать декларации на товары 
без непосредственного участия должностных лиц таможенных 
органов при помещении товаров под таможенные процедуры 
экспорта (вывоз) и выпуска для внутреннего потребления (ввоз). 
С начала 2016 года Алтайской таможней автоматически зареги-
стрировано более 2000 таможенных деклараций. Кроме того, 
с марта 2016 года все таможенные посты Алтайской таможни 
могут не только регистрировать экспортные таможенные 
декларации в автоматическом режиме, но и выпускать их в 
электронном виде без участия инспектора.

Наталья СОХАРЕВА

Бахтияр Камилов – ово-
щевод с 20-летним ста-
жем. За годы работы в 
Рубцовском районе изу-
чил, пожалуй, все аграр-
ные секреты. И урожай 
у него всегда отличный. 
Но нынешней осенью на 
лице у индивидуально-
го предпринимателя 
не радость, а озабочен-
ность.Н  

Несмотря на сложные по-
годные условия, урожай по-
лучили хороший, да вот беда: 
стоит он копейки.

– В этом году себестоимость 
арбуза – три рубля, а реализо-
вали мы его по 2 рубля 50 ко-
пеек. Капуста обходится в пять 
рублей за килограмм, а отда-
вать приходится за 3 рубля 
50 копеек, – информирует 
Бахтияр. – Спроса нет. Вот в 
прошлом году он был, и тогда 
удалось заработать. В этом – 
только убытки.

У Камилова 150 га земли. 
В основном под арбузами, ка-
пустой, морковью, перцем, 
помидорами, баклажанами, 
картофелем. Небольшой уча-
сток отведен под дыни. Всё 
выращивается по науке и с 
большой любовью. Именно 
эти два фактора и обеспечи-
вают успех.

Семена картофеля поку-
пают селекционные, у мо-
сковских фирм. Прежде чем 
заказать большую партию, 

приобретают пробные, под ко-
торые отводят отдельные поля. 
Затем смотрят на результат и 
определяют, какие семена го-
дятся для веселоярской земли. 
Закупают только те, которые 
хорошо себя зарекомендовали.

Начали практиковать ка-
пельный полив. Арычный 
тоже остался, но предпочтение 
отдается новому методу – бо-
лее эффективному. Здесь вода 
поступает непосредственно к 
корню растения. На оборудо-

вание пришлось потратиться. 
Установка обошлась почти в 
70 тысяч рублей, зато отпала 
необходимость в рабочих. 
Возникли и непредвиденные 
расходы. В этом году впервые 
за 20 лет на полях Камилова 
произошла кража: в неизвест-
ном направлении скрылась 
насосная станция.

Вырастить ту же капусту 
– немалый труд. Начиная с 
февраля в теплицах холят и 
лелеют от 900 тысяч до 1,5 

миллиона корней рассады. 
Затем ее вручную высажива-
ют в грунт. Всё лето ухажива-
ют: пропалывают, поливают 
– разве можно ее после этого 
не убрать, хоть и не сулит при-
были! А вот картофель весь 
собрать не удалось. Земля за-
твердела и кое-что осталось 
в полях.

Пока все овощи заложены 
на хранение в склады. Часть 
помещений у предпринима-
теля в собственности, часть 
приходится арендовать.

Плотными рядами стоят 
мешки с картошкой, рядом 
круглыми боками обознача-
ет свое присутствие редька. 
Еще не реализованы перцы, а 
уже надо освобождать место 
под капусту.В  , !

Бахтияр Камилов мечтает 
о том времени, когда в Руб-
цовском районе появится 
предприятие по переработ-
ке овощных культур. Какие 
замечательные соки, салаты, 
заморозку, консервированную 
продукцию можно делать из 
овощей, выращенных с душой, 
без нитратов! Вкус у них – 
изумительный, ни в какое 
сравнение с привозными не 
идет! Но вот парадокс: импорт-
ные «искусственные» томаты 
есть на полках крупных мага-
зинов, а продукции с полей 
Рубцовского района – нет. А 
ведь у Камилова овощи заку-
пают не только в Рубцовске, но 

и во многих городах Западной 
Сибири. Где всё это?

– Была бы в районе перера-
ботка, я бы увеличил коли-
чество площадей под овощи 
до 350 – 400 га, – рассуждает 
предприниматель. – Земля у 
нас хорошая, плодородная.

На вопрос, почему сам не 
рассматривает данное на-
правление, отвечает просто: 
каждый должен заниматься 
своим делом. За 20 лет рабо-
ты он много чего перепро-
бовал: и крупный рогатый 
скот разводил, и овец. Но для 
животноводства не хватало 
грамотных специалистов. 
А выращиванием бахчевых 
культур Бахтияр занимался 
всегда и 15 лет назад оконча-
тельно определился со своим 
выбором. Научился работать в 
непростом климате, отбирать 
посевной материал. Несмотря 
на огромный опыт, до сих пор 
ежегодно посещает курсы 
повышения квалификации. 
Вырастил учеников, которые 
тоже создали собственные 
овощеводческие бригады. Ка-
милов в них конкурентов не 
видит, только коллег, а потому 
всегда готов помочь советом. 
Он заинтересован, чтобы их 
овощи были не хуже, надо 
ведь держать марку района!Д  

В хозяйстве Камилова ме-
ханизировано до 70 процен-
тов работ, только посадка и 
сбор урожая производятся 
вручную. Труд это нелегкий, 

поэтому желающие в очередь 
не выстраиваются. Даже те, 
кто стоит на учете в службе 
занятости, не стремятся ра-
ботать в поле. Поэтому бизнес 
скорее семейный. В горячую 
пору привлекают на помощь 
друзей, соседей.

– Сейчас нам необходим 
комбайн для сбора картофе-
ля и моркови, – продолжает 
Бахтияр. – Это значительно 
облегчит труд. Но брать в ли-
зинг рискованно с такими-то 
ценами на нашу продукцию.

В настоящее время мощную 
поддержку получает живот-
новодство. Может, придет 
время и овощеводов. Ведь их 
продукция не менее важна и 
полезна. Неплохим подспорьем 
уже сейчас являются государ-
ственные субсидии, на эти 
средства хозяйство закупает 
часть горючего.

Камилов не привык кивать 
на трудности. Да, сегодня он 
прибыли не получил, но это не 
повод опускать руки. Он будет 
работать и в следующем году, 
и дальше. Потому что счита-
ет овощеводство делом своей 
жизни.

По мере возможности помо-
гает сельсовету, школе.

– Мы, конечно, не олигархи 
и больших денег у нас нет, но 
помогаем, чем можем. Ведь мы 
здесь живем и, как бы громко 
это ни звучало, мы патриоты 
своей малой родины и России, 
– утверждает предпринима-
тель.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Не опускать руки!

Реальная фантастика

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .   ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
25 октября – 
День таможенника 
Российской Федерации

Уважаемые сотрудники Алтайской 
таможни! Сердечно поздравляю вас 
с профессиональным праздником!

Алтайской таможне исполнилось 25 лет. За эти годы 
служба не раз доказывала свою способность решать сложные 
задачи по защите экономической безопасности государства, 
контролю перемещения товаров через границу, тарифно-
му регулированию. Крупный таможенный орган Сибири 
вносит весомый вклад в федеральный бюджет: только за 
эти полгода перечислено около 1 млрд 300 млн платежей.

Сегодня одной из важных задач службы является мак-
симальное ускорение и упрощение таможенных операций. 
Уверен, что эта работа поспособствует дальнейшему эффек-
тивному товарообмену, развитию экономики Алтайского 
края, повышению его инвестиционной привлекательности. 
Благодарю за конструктивное и профессиональное взаи-
модействие с нашими предприятиями, добросовестность 
и высокий профессионализм!

Желаю вам дальнейших успехов в службе на благо 
Отечества!

Уважаемые сотрудники Алтайской 
таможни, ветераны таможенной 

службы!
От имени депутатов Алтайского краевого Законодатель-

ного Собрания и себя лично сердечно поздравляю вас с 
профессиональным праздником!

День таможенника Российской Федерации – сравни-
тельно молодой праздник, хотя истоки его находятся в 
глубине веков. С момента своего появления таможенная 
служба играет, бесспорно, важную роль в обеспечении 
национальных интересов и укреплении экономической 
безопасности государства.

Алтайская таможня – это современная, постоянно разви-
вающаяся структура, которая является достойной частью 
общей системы нашей страны. А наши таможенники – 
ответственные, высокопрофессиональные специалисты, 
применяющие в своей работе самые передовые технологии, 
формы и методы.

Сегодня в условиях активной интеграции в рамках еди-
ного экономического пространства России, Казахстана и 
Белоруссии таможенники Алтая вносят значительный вклад 
в развитие внешне-экономических связей. Вы являетесь 
гарантом соблюдения таможенного законодательства, ве-
дете ежедневную и непримиримую борьбу с контрабандой, 
стоите на защите законных прав и интересов граждан, 
Алтайского края и страны в целом.

Уверен, что и в дальнейшем вы будете грамотно и опе-
ративно решать ответственные государственные задачи, а 
главными ориентирами в работе сотрудников  Алтайской 
таможни останутся профессионализм, бескомпромиссность 
и верность своему служебному долгу.

Желаю вам успехов, крепкого здоровья и семейного 
благополучия!

Губернатор Алтайского края
А. КАРЛИН.

***

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Бахтияр Камилов считает овощеводство делом своей жизни.

В таких домах японцы планируют жить уже через четыре года.

Андрей Филатов (справа) и организатор ИТ-форума 
Владимир Графеев.

В    
   
,   
   
. 

СПРАВКА
Этой осенью Алтайская таможня отметила свое 
25-летие. Она была образована 12 сентября 1991 года. 
За минувшие годы Алтайская таможня стала одной 
из крупнейших в Сибири. C 1 ноября 2012 года Алтай-
ская таможня была реорганизована путем присо-
единения к ней Горно-Алтайской таможни. В связи 
с этим регион деятельности Алтайской таможни 
значительно расширился.
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г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 502-897.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 .  
Т. 63-34-78,  63-44-30.

23  
ТЫСЯЧИ МНОГОДЕТ
НЫХ СЕМЕЙ ЖИВЕТ 
В КРАЕ

СОЦИУМ

Куплю тракторы МТЗ, 
ДТ-75, Т-4, Т-40, К-700 

и другие на запчасти.
Тел. 8-913-021-4628.

Ре
кл

ам
а

Извещение о согласовании проектов межевания земельных 
участков

Заказчик работ: ИП глава КФХ Журавлева Е.А., Алтайский край, 
Топчихинский район, с. Парфеново, ул. Советская, 21, тел. 8 (3852) 
2-78-05.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: 
Тихоненко П.А. 659070, Алтайский край, Топчихинский район, 
с.  Топчиха, ул. Сиреневая, 12, тел. 8-923-791-5772, e-mail:geotri@
yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:49:010006:57.

Участок расположен по адресу: Алтайский край, Топчихинский 
район, п. Ульяновский, земли на территории Парфеновского сель-
совета. С момента опубликования данного извещения в течение 
30 дней заинтересованные лица могут ознакомиться с проекта-
ми межевания земельных участков, а также направить обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков по адре-
су: Алтайский край, Топчихинский район, с. Парфеново, ул. Совет-
ская, 21 и в адрес кадастрового инженера.

Союз агропромышленных формирований Алтайского края вы-
ражает соболезнование родным и близким Васильца Виктора Ивано-
вича, руководителя СПК «Колхоз «Путь к коммунизму» Завьяловского 
района, в связи со смертью его матери

ВАСИЛЕЦ
Анны Михеевны.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик работ: ООО «Луговое» (Алтайский край, Каменский район, 

с. Луговое, ул. Советская, д. 2, тел. 8-903-990-3927).
Кадастровый инженер: Ротова Алена Евгеньевна (656066, Алтай-

ский край, г. Барнаул, ул. Островского, д. 49, кв. 54, тел 8-905-080-5933, 
polovnikova.1977@mail.ru).

Исходный земельный участок 22:17:030602:781 расположен: Алтай-
ский край, Каменский р-н, с/с Гоноховский, в 8,8 км на северо-запад 
от с. Гонохово;

исходный земельный участок 22:17:030602:782 расположен: Алтай-
ский край, Каменский р-н, с/с Гоноховский, в 8,7 км на северо-запад 
от с. Гонохово;

исходный земельный участок 22:17:030602:784 расположен: Алтай-
ский край, Каменский р-н, с/с Гоноховский, в 7,7 км на северо-запад 
от с. Гонохово;

исходный земельный участок 22:17:030602:783 расположен: Алтайский 
край, Каменский р-н, с/с Гоноховский, в 6,9 км на север от с. Гонохово.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, представить 
предложения о доработке проекта, а также обоснованные возражения 
можно от даты опубликования извещения в течение 30 календарных 
дней по адресу заказчика кадастровых работ и кадастрового инженера.

  Утерянное удостоверение, 
выданное МУП «Горэлектротранс» 
на имя Ежова Олега 
Михайловича, считать 
недействительным.

  Куплю мёд. Тел.: 8-905-084-
5521, 8 (3852) 25-05-21.

Цена действительна на момент 
выхода рекламы

8-905-954-5506
реклама

Продам 
водонепроницаемые 
баннеры (б/у, на крышу)

3х6 м – 1000 р.

Объявление ООО «Николаевское»
На электронной площадке «Сбербанк-АСТ» завершились торги по-

средством публичного предложения по продаже имущества ООО «Ни-
колаевское» (ИНН 2258004821, ОГРН 1102235000427, 658973, Алт. край, 
Михайловский р-н, с. Николаевка, ул. Лисевцева, 1): (лот, цена, по-
бедитель,) (залог ООО СибСоцБанк) лот 1 – 51728,78, (Не залог), лот 1 
– 72763,20, лот 2 – 1012616,10, лот 3 –12100,36, лот 6 – 710 (залог ПАО 
Сбербанк), лот 2 – 2099000, лот 3 – 400610, лот 4 – 70200, Иванова Т.М. 
(Не залог), лот 5 – 1010, Илюшкин Б.Е. Заинтересованность победителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному управляюще-
му отсутствует. Арбитражный управляющий, а также НП СОАУ «Мерку-
рий» в капитале победителя не участвуют.

Извещение 
о согласовании проекта межевания земельного участка

Заказчик кадастровых работ: Табакаев Александр Владимирович 
(Алтайский край, Красногорский район, с. Новозыково, ул. Школь-
ная, 18, кв. 1, тел. 8-913-693-4052). Кадастровый инженер, подгото-
вивший проект межевания: Тушева Татьяна Ивановна (659500, Ал-
тайский край, Красногорский район, с. Красногорское, переулок 
Малиновый, 2-а, taivtu@mail.ru, 8 (385-35) 22-3-71, 8-960-959-8508, 
квалификационный аттестат 2211175. Исходный земельный уча-
сток с кадастровым номером 22:20:050002:1548, расположенный: 
Алтайский край, Красногорский район, ЗАО «Тайнинское» на се-
веро-восток от с. Новозыково. Ознакомиться с проектом межева-
ния земельного участка, а также направлять письменные обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемого земельного участка можно по адресу кадастрово-
го инженера в течение 30 дней со дня опубликования извещения 
в газете .

Объявление об открытии вакантных должностей судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1. Закона РФ № 3132-1 

от 26.06.1992 г. «О статусе судей в Российской Федерации», п.п. 3 п. 2 
ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 г. «Об органах судейского сообщества 
в Российской Федерации» квалификационная коллегия судей Ал-
тайского края объявляет об открытии следующих вакантных долж-
ностей:

– Яровской районный суд Алтайского края – председатель суда;
– Железнодорожный районный суд г. Барнаула Алтайского края 

– заместитель председателя суда;
– Петропавловский районный суд Алтайского края – судья.
Заявления от претендентов на указанную должность и документы, 

установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Феде-
рации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 ч. до 17.00 ч. по 
адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 25 ноября 2016 года 
до 16.00 ч.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет сооб-

щено дополнительно.

.МЕСЯЧНИК ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ.
Когда жить интересно
Вера Иквасова 25 лет работа-
ет в лесопитомниках, кото-
рые находятся на террито-
рии Петровского лесничества 
Троицкого района.

Факт даже на первый взгляд вы-
зывает безмерное уважение. Если 
приглядеться да расспросить? Вы-
рвется невольно фраза: «Трудный 
участок, что же вас держит?»

– Привыкла. А ещё знаю, что смо-
гу сделать для того, чтобы сеянцы 
получились крепенькими, – отве-
тила она.

Записалась впервые на питомник 
ещё четверть века назад. И тогда, 
как в нынешние времена, каждую 
весну набирали работниц на сезон. 
Не все выдерживали, а она оста-
лась. Труд пропольщиц на лесных 
питомниках называют адским. Са-
модисциплина, ответственность 
– это качества, без которых здесь 
не удержишься. При контроле всё 
станет явным: качество прополки 
и рыхления, сохранность сеянцев. 
А проверки строжайшие.

Заместитель директора лесного 
предприятия Василий Полынцев 
подтвердил:

– Вера Захаровна – отличная 
работница. Честная, ответствен-
ная, является шефом-наставни-
ком. Она и пенсию заработала на 
питомнике.

Полынцев – профессиональный 
лесовод. Считает, что порядок на 
питомнике лесного предприятия 
– это показатель отношения к глав-
ной задаче лесоводов края и страны 
– лесовосстановлению.

Хорошо трудятся Анастасия Ше-
лепова, Лилия Жданова, Сергей 
Третьяков. Например, Анатолий 
Апилеков всю жизнь проработал 
на лесозаготовках, сложа руки не 
сидит, теперь занимается вспашкой 
и ремонтом питомника.

Только выглянут всходы – впору 
растеряться. Из земли проклюнутся 
зелёные ниточки, петельки. Какие 
из них сорняки, а какие будущие 
сосны, надо знать.

– Особой мудрости здесь не надо, а 
знания нужны. Поработаешь, и само 
в голову приходит, когда какой сор-

няк удалять первым, а какой потом, 
– говорит Вера Иквасова.

Так и сказала – «удалять», как дан-
тист о зубах, мол, так вырвать тра-
винку – с корнем. Работнице лесного 
питомника большая нужна сноровка. 
Летом вручную женщины проводят 
несколько раз прополку, а в марте 
следующего года делают отдушины 
и рыхлят ледяную корку. Только че-
рез два года сеянцы высаживают на 
участках леса. Очень долгий путь 
надо пройти людям для того, чтобы 
вырастить сеянцы.З  

Лесные питомники находятся под 
открытым небом, от дождя и паляще-
го солнца нет укрытия, а заморосит 
– накинет Вера Захаровна ветровку 
на голову и продолжает прополку.

Выбеленную на солнце и под 
дождём курточку узнают многие. 
Один острослов как-то заметил, мол, 
наша Вера и зимой, и летом в одной и 
той же куртке бегает. Сказать такое 
женщине – самому по своей вине 
напороться на вилы, так не только 
я думаю. Да кому какое дело?

Смотрю на Иквасову, а она усмех-
нулась и спокойно ответила: «Да нет, 
зимой иногда снимаю».С   

К этому выводу Вера Захаровна 
пришла давно. Её муж, Андрей Пе-
трович, всю жизнь проработал в 
лесном хозяйстве. Он в молодости 
добывал живицу, стоял на подсочке 
деревьев. Очень тяжёлое занятие. 

Заболел. Хотела ему помочь, стала 
травы собирать. Может, потому зна-
ют её теперь и как травницу. Умеет 
полезные отвары приготовить. Травы 
ей сами открываются.

– Все сорняки мне полезны, – 
шутит она, – у меня и благородные 
амарант, клевер, топинамбур всегда 
под рукой для здоровья.

Соберет горстку-другую – целеб-
ный отвар готов. Вышла в огород, 
нарвала крапивы, лебеды, щавеля, 
другой зелени, яйцо сырое в кипя-
ток – щи получились вкуснейшими. 
Когда хвалят, смеётся:

– Тоже нашли повариху! У меня 
Андрюша – вот он готовить умеет. 
Настоящий кулинар. Так сварит-под-
жарит – на удивление! Жили мы 
всегда дружно. Он такой человек 
– понимающий, не жаловался, не 
сетовал на трудности.

«Я – рабочая женщина», – говорит 
она. И бежит на питомник смотреть, 
не побил ли град нежные сосёнки. А 
до питомника от села Заводского не 
близко. Ну как в Москве долго доби-
раться, только здесь – не в метро, а 
по свежему воздуху пешочком.

Понятно, почему она подтянутая 
и стройная. А моя собеседница ус-
мехнулась:

– Когда на питомнике работаешь, 
нельзя иметь большой живот – сорня-
ки пропустишь, сосёнку маленькую 
вырвешь. А это, я считаю, просто 
преступление: представьте, какое 
дерево могло вырасти из ниточки 
зелёной, а ты её из-за своего живота 
не различил и погубил. Она, оказы-
вается, босая по снегу ходила для здо-
ровья и водой обливалась на морозе. 

Просто для интереса, выдержит ли.
Видимо, посмотрела я на свою со-

беседницу слишком внимательно, 
на её лицо с благородными чертами,  
представляя, что вот женщина, до-
стойная кисти портретиста. Жен-
щина из глубинки, стоит четверть 
века у колыбели алтайских боров. И 
жизнь несладкую понимает до мозга 
костей, но никогда не пожалуется. 
А Вера Захаровна вздохнула:

– Я была толстая. Руки-ноги бо-
лят, пятеро маленьких детей. Когда 
младшей дочке Лене исполнилось 
пять лет, я сказала себе: «Хватит, 
Вера!» И стала заниматься йогой по 
книжке. Такая книжка – там всё 
пошагово и понятно. Хоть в ЗОЖ 
(это такое издание – «Здоровый об-
раз жизни») пиши, чтобы прислали 
такую же книгу.

«А ваша где?» – спрашиваю. Сму-
тилась: «Дочке отдала, ей нужнее». 
И здесь она как мать, которая хочет 
помочь, сделать приятное своему 
ребёнку, оградить его от напасти. 
Такая женщина лишнего куска себе 
не позволит, всё отдаст детям.

Кстати, в её семье пятеро детей, 
внуки. Есть им с кого брать пример, 
кому подражать. И теплится надежда 
на то, что, может, кто из них посчитает, 
сколько молодых деревьев выращено 
на питомниках благодаря их бабушке и 
маме: это же она убирала с дороги неж-
ных всходов препятствия – сорняки.

Веру Захаровну я спрашивала, а 
она не знает, говорит, даже не заду-
мывалась…

Людмила ИЗВЕКОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЁВ 

(фото)

.ДЕМОГРАФИЯ.
Секрет их молодости
Кто-то смотрит на 
многодетных косо. 
Кто-то, проходя мимо, 
удивляется: «Это все 
ваши?!» В Алтайском 
крае проживает около 
23 тысяч таких семей, 
в них подрастает около 
75 тысяч ребятишек. О 
самом главном в жизни 
рассказывают сегодня 
наши герои.М !

Пока дети маленькие, мы, 
измотанные бессонницей и 
тревогами, мечтаем об одном: 
вот подрастут – и легче будет. 
Не будет. Потому что ребенок, 
вырастая, не перестает быть 
для нас доченькой или сынуль-
кой. Они – не наше повторе-
ние. Как сказал мне однажды 
сын-первоклассник: «Я – свой, 
собственный». С ними трудно 
– без них невозможно. Такое 
оно, парадоксальное наше 
счастье.

По данным Главтрудсоцза-
щиты, за 8 месяцев 2016 года 
в крае родилось 19,6 тысячи 
малышей, в 3 раза выросло 
количество муниципаль-
ных образований с хорошей, 
за 100%, рождаемостью. Есть 
рекордсмены, например, Тре-
тьяковский (прирост – 42,1%) и 
Кытмановский (32,2%) районы. 
Есть и «середнячки». Откуда 
такая демографическая не-
однородность? Ведь система 
мер социальной поддержки 
многодетных региона равно-
доступна каждой семье, по-
полняющейся новыми граж-
данами. Одних только выплат 
по этой линии производится 
11 видов! А еще бесплатные 
земельные участки, консуль-
тации юристов и психологов,  
приоритетное право на обра-
зование детей и достойное 
трудоустройство взрослых, 
общественное признание и 
почет. В поисках ответа на во-
прос мы отправились в гости 
к людям, чья самая большая 
ценность – дети.

Рубцовский район – один 
из рекордсменов. Темпы ро-
ста населения – свыше 127% 
за год. Одна из двухсот живу-
щих здесь многодетных се-
мей – Чубыкины. Анатолий 
Анатольевич – заместитель 
директора ООО «Новороссий-
ское», Анастасия Михайловна 
– преподаватель английского 
языка в местной школе. Су-
пруги растят троих сыновей. 
Старший Ванечка – второ-
классник, Даниил и Максим 
– дошколята. С мамой они изу-
чают иностранный язык, пе-

дагоги на них не нахвалятся. 
А папа иногда берет сыновей с 
собой на работу – это лучшие 
для мальчишек дни! «Пацаны 
же, тянет их к технике», – гор-
дится сыновьями Анатолий.

«Новороссийское», градо-
образующее предприятие 
села, поддерживает и его со-
циальную сферу. Руководит 
хозяйством старший Чубыкин, 
тоже Анатолий Анатольевич, 
папа нашего героя.

Чубыкин-средний, 33-лет-
ний продолжатель династии, 
рассказывает, что никаких 
особых планов по количеству 
ребятишек они с женой не 
строили. Просто в их сельском 
роду так повелось: чем больше 
детей – тем лучше и интерес-
нее жизнь. Сложностей много, 
но радостей-то еще больше.

– Это нормально, так и 
должно быть. Если семья не 
рожает, объясняя это мате-
риальными трудностями, 
маленьким размером дет-
ских пособий, думаю, на са-
мом деле проблема в другом. 
Надо, чтобы мысли в головах 
были другими и настрой – на 
желание иметь детей. Условия-
то для всех одинаковые. На 
шубу жене и семейный отдых 
нормальный мужик всегда за-
работает. Если захочет. Иде-
альных условий можно ждать 
всю жизнь – и не дождаться. А 
детей надо рожать. Все от нас 
самих зависит. У нас, напри-
мер, даже отпусков не бывает. 
Какие там заграницы! Хорошо, 
если несколько дней выкроим, 
чтобы в Горный Алтай съез-
дить семьей. А по-другому ни-
как. Если человек работать не 
любит, ему никакие детские 
пособия не помогут, – рас-
суждает многодетный отец.П  

Табунский район с цифрой 
роста населения 116,3% вхо-
дит в топ-10 лидеров края по 
демографии. У жителей рай-
центра Галины и Дмитрия Ун-
гер – восемь детей, а в январе 
родится девятый малыш, по 
данным УЗИ, девочка. Стар-
шие, Аделина (14 лет), Самуэль 
(13), Рита (11) и Анна (9), роди-
лись в Германии; младшие, 
Карина (6), Дима (5), Лаура (3) 
и Иван (1,5 года), – уже на Ал-
тае, куда семья переехала на 
жительство из благополучной 
европейской страны.

Галина по образованию 
швея, но давно уже переква-
лифицировалась в профес-
сиональную маму. Дмитрий 
– хороший строитель, а потому 
всегда нарасхват в селе.

В 90-е годы Дмитрия еще 
подростком увезли с Алтая 
родители, эмигрировавшие в 
Германию. Спустя несколько 
лет он приехал в Россию пого-
стить у алтайских родствен-
ников, тогда-то и встретил 
Галю. На тот момент по-рус-
ски парень говорил уже с ак-
центом. После свадьбы моло-
дые вернулись в Германию, 
там родились и их старшие 
дети. Жизнь в чистенькой, 
благополучной европейской 
стране шла по накатанной. 
Галина вела дом, Дмитрий 
работал по специальности 
бригадиром, неплохо зараба-
тывал. А потом вдруг в одно-
часье поняли, что дом их не 
здесь, а на Алтае:

– Диму угнетало, что мы там 
не свои. Многие выходцы из 
России не работали, жили на 
пособие, из-за них коренные 
немцы презрительно относи-

лись ко всем «русакам». А муж 
не мог слышать, как смеются 
над его земляками, обижался. 
В один прекрасный день он 
мне сказал: «Мы всегда будем 
здесь чужими». Когда уезжа-
ли в Россию, никто не верил, 
что это серьезно. Но в Табунах 
мы встали на ноги, построили 
дом, а работы и здесь у мужа 
хватает. Он – предпринима-
тель, занимается подключе-
нием домов к коммуникаци-
ям. Мы счастливы с нашими 

детьми. Сейчас у нас уже пя-
теро школьников, все хорошо 
учатся, ездят на олимпиады, 
занимаются музыкой. Они 
похожи на нас. Не ленивые.«…  - »

Воросцовы – одна из 48 мно-
годетных семей, проживаю-
щих на территории Тогуль-
ского сельсовета. Супруги 
Татьяна и Владислав воспи-
тывают четверых сыновей. 
По возрастной убывающей – 
Роман, Александр, Максим и 
пятилетний Егорка. Старший 
живет в Кемерово, Саша по-
шел по стопам отца, учится в 
Новокузнецке на водителя-ме-
ханика.

Между старшим и млад-
шим – двадцать лет разницы. 
«Это для нас не важно, – счаст-
ливо улыбаются родители. – 
Потому что каждого своего ре-
бенка мы ждали с радостью». 
Их мама – соцработник, папа 
занимается личным подсоб-
ным хозяйством. А еще маль-
чишки гордятся тем, что их 
отец – ветеран боевых дей-
ствий. Во время чеченской 
кампании 1994 – 1995 годов 
в составе 81-го мотострелко-
вого полка он участвовал в 
новогоднем штурме Грозно-
го. Домой с войны вернулся 
живым и здоровым, с четким 
планом мирной жизни, в ко-
торой главными пунктами 
значились семья, дом, дети. 
Видимо, подслушав эти мыс-
ли, судьба послала ему жену 
Татьяну, точно такую, о какой 
мечтал.

Вопрос, зачем человеку 
много детей, привел собесед-
ника в недоумение:

– Каждый из них может 
продолжить то, что не успею 
сделать я. Всем, кто еще со-
мневается, говорю: рожайте, 
не бойтесь. Забот с ними мно-
го, но это не тяжело, когда 
ты все делаешь с радостью 
и любовью. Пройдя войну, я 
это понимаю. Дети и впрямь 
цветы жизни. Тем более в 
Тогуле, где воздух чистый, 
природа красивая и отноше-
ние к многодетным хорошее. 
Мальчишки подросли, и мы с 
женой подумываем взять из 
детдома еще одного малыша, 
девочку. Чтобы уж как в пес-
не было: «…четыре сыночка 
и лапочка-дочка».

Глава семейства обыч-
но не афиширует, что пре-
красно готовит. Пока жена 
на работе, он может сварга-
нить и салат, и суп, и кашу. 
Пшенная – его коронный 
номер. Владислав готовит 
ее по рецепту своей мамы, 
простому и вкусному. Про-
мытое пшено варить пять 
минут на несильном огне, 
затем снять с плиты и по-
томить еще «укутанным», в 
теплом месте, со сливочным 
маслом. Младшие Воросцовы 
свидетельствуют: объедение!«Н   !»

Когда кто-то из знакомых 
семейных пар затягивает с 
рождением первенца, желая 
«пожить в свое удовольствие», 
алейчане Юлия и Анатолий 
Губаревы искренне не пони-
мают смысла этой фразы. Для 
них нет в жизни большего 
счастья, чем собираться по 
вечерам вместе всей семьей 
в теплом, дружном доме. Стар-

шему их сыну Диме – 10 лет, 
у него есть две маленькие се-
стренки, Марина и Ульяна. О 
том, что родят не меньше трех 
ребятишек, супруги договори-
лись еще до свадьбы. Больше 
всего обнадеживает вот это 
«не меньше».

Юлия, воспитатель дет-
ского сада № 5, недавно вы-
шла из декретного отпуска. 
В ее группе 24 малыша, да 
дома трое. Конечно, не про-
сто. Муж-то – офицер поли-
ции. Служба, командиров-
ки… По словам женщины, 
бывают моменты, когда осо-
бенно ценным становится 
все, что у нее есть: большая 
семья и добрый город, кото-
рый всегда готов прийти на 
выручку:

– Дети – смысл нашей жиз-
ни и наша награда. У нас пре-
красные бабушки и дедушки 
с моей стороны и со стороны 
мужа. Их помощь неоценима. 
Они ведь и сами выросли в 
многодетных семьях, поэтому 
прекрасно все понимают, так 
же как и специалисты город-
ского комитета по социальной 
защите, давно уже ставшие 
нам близкими людьми. С 
ними мы советуемся, консуль-
тируемся, когда надо узнать о 
своих правах. Хорошо, когда 
есть рядом такие отзывчивые 
души. В  

У каждой многодетной 
семьи есть свой антипод в 
мире, свободном от детей. 
Чайлдфри не рожают осоз-
нанно, живут для себя. Но 
погоня за внешними атри-
бутами успешности и высо-
ким социальным статусом 
изматывает, да к тому же на 
закате жизни еще вдруг вы-
ясняется, что годы ушли, а 
спокойствия, ради которого 
человек отказался от самого 
главного в жизни, нет и не 
предвидится. Нерожающие 
семьи, конечно, портят де-
мографию страны. Но на их 
фоне ярче сияют маячки 
нашей надежды, многодет-
ные вдохновители общества, 
выход и решение многих 
проблем России. Именно 
они учат нас доверять миру, 
люби т ь бли ж н и х свои х 
безус ловно, не корыст и 
ради. Печь домашний хлеб. 
До старости прыгать, бегать, 
путешествовать, рисовать, 
лепить куличики с внуками 
и правнуками, оставаясь при 
этом вечными детьми.

Тамара ПОПОВА 
(фото из семейного архива)

 Вера Захаровна.

Семья Губаревых из Алейска:  Юлия, Анатолий и их дети – Дима, Марина, Ульяна.



В Барнауле прошла про-
филактическая акция 
«Жить без наркотиков 
– здорово!».

Краевой центр медицинской 
профилактики провел урок 
здорового образа жизни в Ал-
тайском краевом наркологиче-
ском диспансере для пациентов 
детского отделения.З  

Наркомания и токсикома-
ния – бич современного обще-
ства. Наркоманы утрачивают 
инстинкт самосохранения, и 
это приводит к тому, что около 
60% из них в течение двух лет 
после приобщения к наркоти-
кам предпринимают попытку 
самоубийства.

Стоит отметить, что под-
ростки с еще не сформирован-
ными убеждениями чаще всего 
становятся жертвами этих па-
губных пристрастий. Поэтому 
они особенно нуждаются во 
внимании взрослых, участии 
в профилактических беседах. 
Дети при нужном подходе и до-
ступной информации способ-
ны сформировать собственное 
мнение о таком явлении, как 
наркомания. Они в состоянии 
четко понимать, что такое нар-
котики, как они действуют 
на организм и каковы послед-
ствия их употребления.П  

Специально для этой встре-
чи был подготовлен урок в 
формате интерактивного се-
минара. Молодые люди могли 
обсуждать серьезные темы в 
непринужденной обстановке. 

Детям был показан фильм «12 
принципов здорового образа 
жизни». Благодаря ему стало по-
нятно, что нужно делать, чтобы 
быть здоровым: рано вставать 
по утрам, пить воду – 30 мл на 
1 кг веса, делать зарядку, зани-
маться спортом… Кстати, по 
словам специалистов профи-
лактической службы Риммы 
Франк и Александра Ударцева, 
подросткам необходимо быть 
физически активными хотя 
бы 1 час ежедневно, не считая 
уроков физической культуры.

Кроме соблюдения режима 
дня нужно придерживаться 
определенных правил в пита-
нии. У врачей даже существует 
такое понятие, как «тарелка 
здорового питания». Она содер-
жит около 500 г овощей и фрук-
тов, которые нужно принимать 
в пищу ежедневно. При этом 
рекомендуется ограничить 
прием соли, сахара, а также 

животных жиров. В сочетании 
с позитивным настроем и сном 
не менее 7 – 8 часов в день все 
это окажет благотворный эф-
фект на организм.Н  

Неподдельное любопытство 
и интерес искрились в глазах 
у всех присутствовавших! Не-
изгладимое впечатление про-
извели кукла-курильщица и 
очки, имитирующие алкоголь-
ное опьянение. Они наглядно 
продемонстрировали влияние 

табачного дыма на легкие и 
пагубность чрезмерного упо-
требления алкоголя. Дети и 
подростки получили массу поло-
жительных эмоций от познава-
тельной викторины, в которую 

они с удовольствием поиграли, 
и от создания песочных картин 
на специальном столике.

– Рисование песком еще на-
зывают песочной терапией, – 
рассказала собравшимся Римма 
Владимировна. – Более 30 лет 
назад ведущие зарубежные 
специалисты обратили внима-
ние на тот факт, что занятия с 
песком оказывают позитивный 
эффект на людей. Данная ме-
тодика даже эффективнее, чем 
пальчиковая гимнастика, пото-
му что задачи с песком больше 
напрягают и мозг, и мышцы. 

Мы предлагаем попробовать 
высыпать песочек равномерной 
струйкой и нарисовать сразу 
обеими руками тарелку пра-
вильного питания на песке.

Предложение с радостью 
поддержали. Так появлялись 
на свет различные песочные 
фрукты, овощи… Детские руч-
ки их старательно выводили в 
символичной тарелке питания.

– Большое спасибо за такое 
интересное, познавательное 
мероприятие! – поделилась 
впечатлениями от урока за-
ведующая отделением для 
детей и подростков Алтай-
ского краевого наркологиче-
ского диспансера Людмила 
Петрова. – Большинство на-
ших пациентов поступает из 
социально неблагополучной 
среды, где про здоровый образ 
жизни даже и речи не идет! 
Поэтому сегодня они узнали 
много нового для себя! Что-
то, может быть, они начнут 
менять в своей жизни.

Наталья ВДОВИНА 
(фото автора)

В барнаульской школе 
№ 107 на улице Шукши-
на этой осенью откры-
лась «Фабрика миров» 
– исследовательский 
клуб, в котором дети 
занимаются с первого 
класса.

Занятия в нем начинаются 
после уроков, а рассматрива-
ют на них самые насущные 
вопросы: как образуется раду-
га? Почему падает Пизанская 
башня? Что такое килограмм 
и грамм?

Корреспонденты «АП», 
например, побывали на за-
нятии, посвященном мыль-
ным пузырям. Постичь их 
непростую природу педагогу 
и детям помогал мультяшный 
динозавр. Тринадцать ребя-
тишек, как нам объяснили 
педагоги, собрались на этот 
урок из двух первых клас-
сов, поскольку на занятия 
«Фабрики миров» приходят 
исключительно по жела-
нию. А если такового нет, то 
в качестве внеурочной дея-
тельности можно выбрать 
другое направление, благо 
их в школе № 107 достаточно: 
ансамбль казачьей песни, хо-
реография, английский язык, 
физкультура.«П    »

С 3-4 класса ребятишки уже 
делают собственные проекты.

Исследовательское направ-
ление в этой школе существо-
вало и раньше, но в этом году 
удалось отремонтировать от-
дельный кабинет и открыть 
в нем клуб, аккумулировав 
все практики в одном месте.

– Дети изучают и создают 
свои миры, отсюда и название 
клуба, – объясняет директор 
школы Галина Малько. – Со-
временные образовательные 
стандарты предполагают не 
только передачу знаний от 
учителя к ученикам, но и 
создание условий для само-
стоятельного поиска знаний 
ребенком, творческого и ин-
теллектуального развития.

– Кто всегда приходит к 
нам на уроки? – спрашивает 
первоклашек учительница 
Юлия Чербу.

– Динозаврик Хэлпик, – 
уверенно отвечают малыши.

– А откуда он появился?
– Из космоса! Он помогает 

детям и людям.
– Правильно. Ну а сегодня 

мы с вами отправимся на 
Остров пузырей!

Дальше ребята посмотрели 
видеообращение желтого ди-
нозавра Хэлпика, рассмотре-
ли проблему недолговечности 
пузырей на лужах во время 
дождя, происхождение мор-
ской пены и важность мытья 
рук с мылом. Поработали в 
специальных тетрадях (все с 
тем же Хэлпиком на обложке). 
И после минутки релаксации 
приступили к практике – соз-
данию собственных пузырей 
из смеси зеленого жидкого 
мыла, глицерина и воды.

– Занятия в клубе раз в 
неделю, и еще один раз дети 
занимаются на специальном 
портале вместе с родителя-
ми, закрепляя полученные 
знания, – рассказывает Юлия 
Чербу. – Впрочем, у родителей 
тут в основном контролирую-
щая функция – проследить, 
чтобы ребенок зашел на пор-
тал и выполнил задания.

Чтобы вести занятия в 

клубе, Юлия Чербу прошла 
курсы повышения квалифи-
кации в томском Открытом 
молодежном университете. 
Он же теперь снабжает школу 
программным обеспечением 
и лабораториями для практи-
ческих занятий (в кабинете 
«Фабрики миров» мы видели 
наборы юного физика и хими-
ка, лаборатории «Минералы 
и горные породы», «Семена 
и плоды»).

– Ваши сегодняшние уче-
ники ходят в школу меньше 
двух месяцев и еще не очень 
уверенно читают. Есть ли 
смысл уже сейчас занимать-
ся с ними исследованиями 
и проектами? – спрашиваем 
мы педагога.

– Думаю, есть. Внеурочная 
деятельность всегда была на-
шей большой проблемой: в 
основном она предполагала 
работу в тетрадях. Фактиче-
ски те же уроки математики и 
русского языка, только после 
уроков. Теперь же мы можем 
провести опыты, а попутно 
у ребятишек появляется ин-
терес узнать что-то новое, 
которого у многих сегодня, 
к сожалению, нет.Г   

– Этот клуб лишь одно из 
направлений деятельности 
нашего библиотечно-инфор-
мационного центра, – гово-
рит директор школы. – Уже 
несколько лет наша библио-
тека не просто выдает книж-
ки, но является лабораторией 
познания. Она дважды выи-
грывала городской конкурс 
школьных библиотек, а на 
полученные по гранту сред-
ства мы закупили компьюте-
ры, многофункциональные 
устройства. При библиотеке 
существует видеозал, где про-
ходят различные мастер-клас-

сы. И раз уж мы находимся на 
улице Шукшина, то развиваем 
шукшинскую тему. Словом, 
с 2015 года у нас работает ре-
гиональная инновационная 
площадка «Формирование по-
ликультурных направлений 
на базе библиотечно-инфор-
мационного центра».

На вопрос, как вписы-
ваются мыльные пузыри в 
школьную программу, Галина 
Малько отвечает: «Поскольку 
это внеурочная деятельность, 
проекты бывают самые нео-
бычные: например, получаем 
из картошки электричество. 
Как это вписывается в про-
грамму? Никак! Просто дети 
исследуют, пробуют, учатся 
работать индивидуально и 
в команде – и не останавли-
ваться на достигнутом».

Кстати, в конце каждого 
учебного года ребятишки 
демонстрируют полученные 
навыки в квест-конференци-
ях. Участвуют в научных ме-
роприятиях на городском и 
краевом уровне (и занимают 
призовые места). До сих пор в 
клубе «Фабрика миров» зани-
мались только учащиеся 107-й 
школы, но после апробации 
проекта здесь готовы принять 
и детей из других школ, гово-
рит Галина Малько.

Не менее важно и то, что 
здешние педагоги обучают 
и своих коллег. Например, 
3 ноября в школе пройдет 
стажерская практика с ма-
стер-классами, которые мо-
гут быть интересны другим 
учителям. Внеурочная дея-
тельность сейчас есть во всех 
школах – таковы стандарты. 
Но оборудование, которое по-
мог приобрести 107-й школе 
томский Открытый молодеж-
ный университет, для Барна-
ула уникально.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Создание песочных картин заставляет работать мозг.

Урок в формате интерактивного семинара.

.НАУКА И ЖИЗНЬ..ОБРАЗОВАНИЕ.

.АКЦИЯ.
Жить активно – это стильно

Инопланетяне 
шифруются

Статанализ результатов наблюдений 
показал, что сигналы от 234 звезд могут 
быть порождены высокоразвитыми 
цивилизациями. 

На графиках, представленных канад-
скими учеными, такие сигналы имеют 
одинаковые периоды – 1,65 триллионной 
доли секунды. Свойства таких сигналов, 
по мнению авторов, не могут быть объяс-
нены какими-либо инструментальными 
погрешностями или известными природ-
ными особенностями светил.

Примечательно, что все необычные 
сигналы пришли от звезд околосолнеч-
ного типа, относящихся к спектральным 
классам F2-K1.

Получить подобного рода излучение, 
как полагают ученые, инопланетяне могли 
при помощи, например, лазеров. Харак-
теристики сигнала, который могли бы 
модулировать высокоразвитые инопла-
нетные цивилизации, ученые описали 
еще в 2012 году.

Как Пан на Марс 
попал?

Очередной снимок марсохода, кото-
рый был передан на станцию NASA, 
может свидетельствовать о новой за-
гадочной находке. 

Статую древнегреческого бога Пана в 
разобранном виде на снимках смог уви-
деть известный энтузиаст, который давно 
прославился своей любовью к Красной 
планете и космосу вообще. Он произвел 
скрупулезный анализ снимков с марсо-
хода и выделил на них основные части 
статуи, которые сравнил со скульптурами 
древнегреческого бога Пана.

В мифологии древних греков Пан яв-
лялся богом дикой природы. Он был напо-
ловину человеком и наполовину козлом. 
Уоринг сделал предположение, что рели-

гия Древней Греции могла прийти к ним 
с Марса. По его мнению, инопланетяне 
могли увлечь людей своими сказаниями 
о богах, которые потом передавались из 
поколения в поколение. Ранее энтузиаст 
якобы обнаружил на снимках поверхно-
сти Красной планеты останки инопла-
нетянина.

Раскопали – 
удивились

В полевой сезон этого года во вре-
мя раскопок в Казахстане уральские 
ученые обнаружили могильник эпохи 
поздней бронзы, в котором для двух 
лошадей было выкопано отдельное 
захоронение. 

Ранее археологам не был известен такой 
ритуал погребения, раскапывались те 
захоронения, в которых лошади находи-
лись либо рядом с людьми, либо вместе с 
ними. Также там были найдены элементы 
древней упряжи, с помощью которых и 
запрягали коней. Предполагается, что 
могильнику около 3,7 – 3,8 тыс. лет.

Нашли в амбаре
Капсулы, которые американец ис-

пользовал в качестве верстака с 1953 
года, выглядели как металлические 
бочки. Смотрители музея военных 
экспонатов в Далласе открыли капсу-
лы и обнаружили там два бомбовых 
прицела.

Устройства Norden M, несмотря на на-
дежды американских военных, были 
не очень точны, пишет издание. Идея 
инженеров состояла в том, чтобы авто-
матизировать процесс прицеливания. 
Для этого разработчики использовали 
аналоговый компьютер, который рас-
считывал точку удара бомбы на основе 
условий полета. Это позволяло корректи-
ровать прицел при изменении скорости 
и направления ветра.

В последний раз технологию использо-

вали в 1967 году при бомбардировке Тропы 
Хо Ши Мина между Лаосом и Камбоджей.

Спирт из воздуха
Ученые из Окриджской националь-

ной лаборатории (США) смогли пре-
вратить углекислый газ в молекулы 
этанола. Об этом сообщается в журнале 
Chemistry Select. 

Физики применили катализатор, со-
стоящий из графена, меди и азота. Под 
воздействием электрического тока около 
60 процентов молекул диоксида углерода 
превратилось в этанол.

Такой результат стал сюрпризом, по-
тому что образовать из углекислого газа 
полезные вещества проблематично из-
за побочных продуктов реакции. Про-
мышленное использование технологии 
по производству спирта ранее считалось 
фактически невозможным.

С помощью новой технологии можно 
будет запасать излишки энергии, произво-
димой солнечными батареями или ветря-
ками, в виде спирта, а затем использовать 
этанол в качестве топлива.

О смартфонах 
Galaxy Note 7

Компания Samsung обратилась к парт-
нерам с просьбой остановить продажи 
Galaxy Note 7, а также временно прио-
становила производство смартфонов. 

Причиной послужило появление ин-
формации о том, что смартфоны из новой 
партии подвержены самовозгоранию. Со-
ответствующие меры были приняты по-
сле консультаций с регуляторами Южной 
Кореи, США и Китая.

Первая партия, поступившая в продажу в 
августе, была отозвана из-за взрывающихся 
аккумуляторов. Компания признала нали-
чие проблемы и отозвала более 2,5 миллиона 
уже реализованных устройств.

По открытым интернет-источникам 
подготовила Людмила ИЗВЕКОВА

Учёные первоклассники

Возможно, будущий ученый?

В школе № 107 процветают не только науки, но и искусства.

Учитель начальных классов Юлия Чербу: «Теперь на 
внеурочных занятиях не скучно и детям, и педагогам».

Минутка отдыха для юных исследователей.

«Т  » 
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